



Diputaciones, Cabildos y Consells, los vertebradores del territorio

La Comisión de Diputaciones, Cabildos y Consells Insulares celebró en el Senado la última reunión del mandato; en ella se emitieron las propuestas de Resoluciones que, una vez aprobadas por la Junta de Gobierno, serán remitidas para su debate y eventual aprobación al XIII Pleno de la Federación, el próximo septiembre.



A. Junquera

Esas propuestas de resolución, donde quedan recogidos todos los elementos de unión de la Comisión, recogen el balance de un periodo especialmente difícil en el que tanto la sociedad como sus instituciones y Administraciones han sido puestas a prueba y, en el caso de las Diputaciones, esa prueba se ha superado con buena nota, reforzando su carácter de Entidades vertebradoras del territorio y de herramientas de apoyo a los pequeños y medianos municipios. A cierre de mandato, la valoración de su trabajo en el marco de la FEMP es positiva; uno de los puntos mejor valorados, la itinerancia de las reuniones de trabajo de la Comisión por el impulso que ha supuesto para dar visibilidad a los Gobiernos Locales Intermedios. Y en el horizonte de propuestas, el estudio de un mecanismo de elección directa de los Gobiernos Provinciales.



Los Presidentes de las Diputaciones de Jaén y de Almería, Francisco Reyes y Javier Aureliano García, han sido el Presidente y Vicepresidente de esta

Comisión de Trabajo de la FEMP, respectivamente, desde 2019 hasta ahora, un periodo que, en opinión de ambos ha sido "muy difícil".

Francisco Reyes

Presidente de la Diputación de Jaén, Presidente de la Comisión de Diputaciones, Cabildos y Consells Insulares 2019-2023

En la reunión de la Comisión en el Senado han acordado las propuestas de resolución de cara al XIII Pleno y repasado el trabajo de estos cuatro años tan complicados. ¿Cuál es el balance?

Hemos hecho un balance de un mandato que ha sido difícil, marcado por la COVID-19, en el que los Gobiernos Locales hemos jugado un papel fundamental como primera trinchera frente a la pandemia, sin tener competencia, sin tener recursos, sin tener siquiera un manual de instrucciones. Creo que hemos superado con buena nota este difícil momento, y todo ello haciéndolo compatible con la gestión diaria de nuestras Administraciones Locales.

Un mandato durante el que hemos tenido la oportunidad de seguir llevando las reuniones al territorio y profundizar en la visibilidad de un "instrumento" que si no existiera habría que crear, de apoyo a los pequeños y medianos municipios. Un mandato en el que hemos abordado aquellos temas de interés para los territorios, hablando de carreteras provinciales, de servicios sociales, de fondos europeos y, además, agradeciendo al Gobierno de España que más del 30% de esos recursos se estén gestionando a través de los Gobiernos Locales superando con creces la petición inicial del 15%. En definitiva, creo que hemos estado a la altura que requería la ciudadanía en uno de los peores momentos de la historia de España.

Detallando ese balance general, ¿qué tres momentos o actuaciones destacaría?

Convencer al Gobierno de España de la importancia y del instrumento



útil que somos los Gobiernos Locales para gestionar fondos europeos y, concretamente, las Diputaciones, Cabildos y Consejos Insulares. En segundo lugar, poner sobre la mesa las dificultades y problemas que tenemos, y haber hecho una llamada de atención tanto a los Gobiernos Autonómicos como al Gobierno de España de dificultades concretas y, de manera especial, la necesidad de mantener los servicios fundamentales en el territorio como la sanidad o como la educación. Por último, y por supuesto, el consenso y la colaboración no partidista en un momento que ha requerido y requiere que todos arrimemos el hombro, y creo que en esta Comisión hemos sido capaces de hacerlo.

Por último, lo que no pudo hacerse, lo que queda pendiente para esta Comisión en el próximo mandato.

Resolver el tema de competencias y el de financiación. Se focaliza mucho en las Diputaciones el reto demográfico, pero hay que saber hasta dónde podemos llegar con la limitación de presupuesto que tenemos. Creo que es injusto focalizarlo tanto en las Diputaciones. Creo que esa es una tarea pendiente que hay que resolver y en la legislatura próxima hay que abordarla. En suma, asignaturas pendientes como la financiación local, que entendemos que tiene que ir ligada a la financiación autonómica, y también definir competencias, es algo que no ha dado tiempo a abordar en esta legislatura, porque la crisis sanitaria y otros asuntos que hemos vivido lo han hecho imposible.

Javier Aureliano García

Presidente de la Diputación de Almería, Vicepresidente de la Comisión de Diputaciones, Cabildos y Consells Insulares

Última reunión de la Comisión para finalizar un mandato especialmente difícil. ¿Cómo resumir un mandato así en este encuentro?

Con unas propuestas de resolución de todo el trabajo que hemos realizado durante los últimos cuatro años, dónde se ha visto claramente el papel que juegan las Diputaciones. En los momentos más difíciles es cuando se ha demostrado que son la institución que vértebra el territorio, que iguala oportunidades, que acerca a los servicios; una herramienta que lleva funcionando más de 200 años en este país y que siempre hay que intentar potenciar.

En esa propuesta de Resolución se plantea abordar, o al menos estudiar, un modelo distinto para la elección de los Diputados Provinciales y el Presidente de Diputación. Estamos de acuerdo en que va siendo hora de que el modelo de elección de los Gobiernos Provinciales sea totalmente distinto al de los Gobiernos Locales, es decir, que haya dos urnas a la hora de votar. Es preciso abrir debate.

Si tuviese que valorar el mandato que acaba ¿cómo lo haría?

Ha sido un mandato muy difícil; teníamos nuestro proyecto marcado para cuatro años y se nos cambió en 24 horas. Empezamos



de cero y nos enfrentamos a algo que nadie conocía ni sabíamos cuánto iba a durar. Y en algo tan complejo, los Gobiernos Provinciales han sido el 112 de los Alcaldes: respondíamos a sus llamadas dando soluciones, hemos tenido una buena capacidad de adaptación y eso también es muy importante.

En el funcionamiento de la Comisión, ¿qué puntos destaca quien ha sido su Vicepresidente?

Primero, consenso. Segundo, el hecho de poner encima de la mesa los verdaderos problemas que tienen las provincias. Y tercero, dar soluciones y compartirlas. Eso ha pasado en esta Comisión y estamos muy satisfechos porque haya sido así.

¿Qué es lo que ha quedado por hacer?

Muchas cosas, haría falta una prórroga de tres años más para poder hacer lo que teníamos previsto. Queda mucho por hacer en las provincias. Tenemos que acercar mucho más los servicios, vertebrar el territorio, igualar oportunidades... y tenemos un gran reto para nosotros, el reto demográfico; las Diputaciones tienen que ser el dique de contención. La institución que más va a luchar contra la despoblación se llama Diputación Provincial. Disminuir el éxodo rural es una prioridad para el próximo mandato.